

# El Obrero

Número suelto, 15 cénta.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devolver los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXVIII

NUM. 1.312

Palma de Mallorca 10 de Junio 1927.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

# Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## Conferencia en la Casa del Pueblo

### ¡Trabajadores Palmesanos!

En la Casa del Pueblo de esta Ciudad, el próximo domingo 12 del corriente, a las seis y media de la tarde, darán una conferencia Manuel Vigil y Remigio Cabello, vocales del Instituto Nacional de Previsión y venidos de Madrid expresamente para dar a conocer a los trabajadores mallorquines la obra de previsión que está realizando dicho organismo social. El tema de dicha conferencia será:

### Seguros Sociales y Retiro Obrero

Es de gran conveniencia para la clase obrera el que se entere bien del derecho que les conceden las leyes sociales y principalmente la del Retiro Obrero, que aún siendo imperfecta representa un derecho y un alivio para el obrero en su estado de vejez. Pequeño es, no hay duda, este alivio, pero lo bastante para no tener que ir, los trabajadores ancianos, a terminar los días de su vida en un asilo. Si los trabajadores de Palma lo comprenden así segurísimos estamos que no han de faltar a la conferencia del domingo.

Las mujeres obreras, teniendo derecho al retiro, lo tienen también al Seguro de maternidad, que dentro de poco tiempo será Ley, el cual les otorgará hasta 290 pesetas aparte de los servicios médicos pertinentes al parto. Importantísima mejora, si se tiene en cuenta que en llegando tales momentos, se carece de recursos en muchos hogares de gente trabajadora. Las mujeres obreras deben, por tanto, concurrir a esta conferencia, para enterarse de un asunto que tanto beneficio les ha de reportar.

OBREROS PALMESANOS: Acudid el domingo a oír la palabra de Vigil y Cabello.

Palma 9 de Junio 1927.

Por la Unión General de Trabajadores de Baleares  
LA COMISIÓN EJECUTIVA

## DE PREVISIÓN SOCIAL

### EL RETIRO OBRERO OBLIGATORIO

Muchas veces hemos tratado esta importante cuestión en la que tan interesada está la clase trabajadora. Nuestras campañas, que a veces han sido vehementes por tener que contrarrestar las de la clase patronal, cuya voz trascendía al público por medio de la prensa diaria que combatió a sangre y fuego el retiro obrero, so pretexto de que la ley era deficiente, si no han dado todo el resultado deseable tampoco ha sido estériles los esfuerzos realizados.

Antes, por allá por el año 24, eran tan poquísimos los patronos en Mallorca que tenían inscritos sus trabajadores en el retiro obrero obligatorio, y que pagaban para ellos las correspondientes cuotas a la Caja regional colaboradora del Instituto Nacional de Previsión, que se podían contar con los dedos de la mano. Por lo que respecta a los obreros casi ninguno se había preocupado nunca ni sentía estímulo por la cuestión. Hoy, sin embargo, aunque no en la proporción que debiera son ya éstos en buen número los que se preocupan algo del asunto, y

bastantes los patronos que no han tenido más remedio que registrar en el régimen del retiro a sus asalariados. Sin embargo, la hostilidad patronal no ha cesado y son muchos los patronos que, valiéndose de la ignorancia de sus obreros, burlan la ley.

El medio más eficaz para que ésta sea cumplida consiste en divulgarla entre los interesados, en hacer comprender a los trabajadores los beneficios que puede reportarles; pues sólo cuando estén capacitados de su valor mostrarán verdadero interés para que sus respectivos patronos les tengan incluidos en el régimen del retiro y satisfagan a la Caja colaboradora las cotizaciones reglamentarias. De ahí que conceptuemos oportuna, por lo muy necesaria, la campaña que nuestros camaradas Remigio Cabello y Manuel Vigil están realizando por Mallorca en representación del Instituto Nacional de Previsión, con la sola y exclusiva misión de difundir entre los proletarios los conocimientos de lo legislado en España sobre previsión social,

La implantación por el Estado de las leyes sobre seguros sociales, que al fin son el resultado de la propia obra de los trabajadores organizados, tienden a asegurar a éstos la vida, del modo más digno posible, en los casos de invalidez para el trabajo, ya sea por causa de enfermedad, paro forzoso, accidente o vejez. Claro está que al principio de implantadas estas leyes suelen ser deficientes, tanto por lo que respecta a la cuantía de sus beneficios como a su aplicación, pero bueno es que se instituyan estas cosas como un derecho de los trabajadores, que se establezca en las leyes el principio jurídico-social. Conseguido el derecho, que es lo fundamental, el obrero entonces ha de procurar hacerlo efectivo y mejorarlo.

Volviendo al retiro obrero, sabido es por todos que los principales argumentos que la clase patronal aducía en contra eran de que no valía la pena que los obreros se preocuparan de una ley que a la edad de 65 años les concedía la miserable cantidad de una peseta diaria, cuando con el importe que para tal objeto recaudaba el Estado en concepto de cuotas patronales era equivalente a poder aumentar la pensión de retiro hasta tres pesetas diarias y a disminuir la edad para su percepción. Esto tendía únicamente a desacreditar la ley ante la clase trabajadora para que no tuviera interés ni estímulo por su cumplimiento, y no habiendo ese interés, naturalmente, se libraban de inscribirlos y de pagar las correspondientes cuotas de retiro, que era el fin único que perseguían.

A esta campaña patronal y de la prensa burguesa se sumaron en principio muchos obreros inconscientemente y todos los partidarios del todo o nada, o sean los anarquistas y sindicalistas, que nacieron en el mundo casi exclusivamente para hacer el juego a los reaccionarios y enemigos del proletariado. De esta manera los patronos creaban entre los mismos obreros un ambiente de indiferencia y hasta de hostilidad contra la ley que les tenía a salvo de su cumplimiento, y ésta es la causa de que en Mallorca no se hallen registrados en el régimen del retiro obligatorio más que un pequeña minoría de asalariados.

Que el régimen del retiro es imperfecto, no hay duda, pero no tanto que justifique las campañas que contra él se han hecho a pretexto de que querían reformarlo. Si de veras se quiere reformarlo en beneficio del obrero, que se empiece por cumplir la ley actual con todos los defectos que tenga, úni-

ca manera de poder acreditar el derecho de combatirlos. Lo primero cumplir la ley, afianzar el derecho del obrero, y luego corregir, ampliar y perfeccionar todo lo que se quiera esa ley para que pueda rendir el máximo de beneficio a los trabajadores al llegar a la vejez. A esto, a perfeccionar la ley y a ampliar sus beneficios, nadie más interesados que nosotros y en este sentido trabajan los representantes de la Unión General de Trabajadores dentro el Consejo de Patronato del Instituto Nacional de Previsión camaradas Vigil y Cabello, hoy entre nosotros para cumplir su alta misión de dar a conocer a los proletarios mallorquines las leyes sobre previsión social que rigen en España bajo la dirección y tutela del referido y glorioso Instituto.

### El actual problema político

El periodista ha de rendirse forzosamente a la nota de actualidad política que le rodea, y esa nota la está dando actualmente el jefe del Gobierno con su proyecto de Asamblea Consultiva.

El jefe del Gobierno ha querido matizar más su criterio en la nota que estos días ha publicado la Prensa. Esa nota ha tenido una virtud; y es la de, al parecer, contentar un poco a las derechas y a las llamadas izquierdas burguesas. Va a haber Asamblea; pero va a tener el carácter de consultiva y de confeccionadora de proyectos de ley, incluso del de reformar la Constitución; más luego actuará el Parlamento elegido por el sufragio universal, aunque no está tampoco decidido cómo ha de actuar el sufragio.

Las derechas reaccionarias se muestran satisfechas de la actitud del Gobierno porque, aunque éste no declare que va a hacer desaparecer el sufragio, el que se constituya la Asamblea supone una prolongación del régimen vigente, que defienden con verdadero apasionamiento, y las llamadas izquierdas burguesas parece que se muestran satisfechas con la promesa dada por el general Primo de Rivera de que, tan luego como el ambiente lo permita y la materia legislativa que estime el Gobierno pertinente esté preparada, habrá elecciones y Cortes que legalicen la situación.

Nada queremos decir nosotros sobre esta coincidencia de pareceres contrapuestos ni de la suavidad que se percibe a través de esos comentarios. No nos proponemos más que subrayar el hecho para que tomen nota de él nuestros lectores.

Por nuestra parte, queremos decir que no coincidimos con una ni otra opinión. Hombres defensores de los principios liberales y democráticos, nos atenemos a nuestra conducta de siempre, y mos-

tramos públicamente nuestro deseo de que se devuelva al pueblo su facultad de decidir el curso normal de su vida colectiva.

Si la Asamblea no ha de ser más que una especie de Ponencia para que el Gobierno disponga en su día de una serie de proyectos de ley que le sirvan de programa político para presentarse ante el país y pedirle su opinión sobre ello para que los apruebe, nos parece que no es necesaria tal Asamblea, por cuanto el Gobierno puede nombrar los técnicos que estime pertinentes para que le formulen esos proyectos.

Lo que antecede está dicho para señalar nuestro disenso, tanto con el criterio del Gobierno como con el de la Prensa en general.

Nosotros consideramos mucho más claro y más conveniente, incluso para el Gobierno, para liquidar definitivamente la actual situación y que vuelva el país a la normalidad del derecho constitucional el ir francamente a la consulta del sufragio.

Todos los periódicos, sobre todo los de la derecha, coinciden en que, dado el ambiente que se ha creado en el país, no hay nada que temer ni en perjuicio del Gobierno ni del orden social; y siendo ello así, habiendo esta coincidencia de pareceres en todos, nos parece cosa sencilla, de la cual se beneficiaría grandemente el país.

Esto respecto del problema en general; ahora vamos a decir dos palabras respecto de un aspecto de la cuestión: el de las elecciones municipales.

El jefe del Gobierno ha dicho que no habrá elecciones municipales hasta que se constituya el nuevo Parlamento. Sobre este aspecto del problema han discutido muchos periódicos, incluso de derecha. ¿Se considerará cosa extraordinaria que discutamos también nosotros?

No es éste el momento de discutir la actuación de los Municipios que vienen actuando desde el año 1923, aunque el lector ya sabe, dada nuestra significación política y social, que nuestra opinión no les es favorable. Ahora bien, nosotros creemos que sería conveniente, incluso para el Gobierno, para el ambiente de claridad que manifiesta que va a imprimir a la actuación futura del sufragio, que fuesen convocadas elecciones municipales.

¿Qué mal podría haber para el Gobierno ni para nadie en ello?

Todos coinciden que un régimen de dictadura es cosa transitoria; que, destruidas las causas que lo engendraron, debe volver a actuar el sufragio, la democracia; y coincidiendo todos, ¿qué daño hay para nadie en volver al sistema electoral para que funcionen los Municipios?

Nosotros, por nuestra parte, deseamos vehementemente que ese momento llegue. Ha pasado el tiempo; pero no hemos olvidado un solo momento los principios democráticos que consideramos esenciales para regir la vida política.

(De «El Socialista»)

## Patronato de la Casa del Pueblo

Este Patronato se reunirá, para tratar y resolver los asuntos administrativos de su competencia, el próximo martes día 14 del actual, a las 9 de la noche. Lo que se hace saber a los vocales que lo componen para su conocimiento.—El Secretario.

## Campaña de propaganda social

### Vigil y Cabello en Mallorca

Conforme dijimos en el pasado número, se hallan en Mallorca los vocales obreros del Instituto Nacional de Previsión compañeros Manuel Vigil y Remigio Cabello, quienes han venido con la misión de divulgar entre los trabajadores mallorquines la obra de previsión y justicia social que está realizando en España el citado Instituto.

Hasta ahora dichos camaradas han dado conferencias sobre seguros sociales en Palma, Pollensa, Ataró y Lluçmayor, faltando todavía algunos pueblos más y otra vez Palma, en donde se dará fin a la campaña. En el próximo número, en que ya se habrá terminado ésta, publicaremos una reseña de todos los actos celebrados.

## Signos de vitalidad

Escudándose en las circunstancias, es frecuente oír a ciertos camaradas frases de desaliento y de duda en el porvenir de nuestros ideas. Sin negar—cómo hemos de negarlo?—que en algunos países hay un período de reacción y de fanatismo, no creemos acertada la posición espiritual de quienes se dejan abatir por el pesimismo.

El reciente Congreso Socialista francés, reuniendo alrededor de la moción Paul Faure cerca de 3.000 mandatos, da impresión de unidad, de fuerza y de acierto. El Socialismo francés, acometido por comunistas y radicales, que a veces han encontrado valedores hasta en el seno de nuestro Partido, se ha depurado, y del Congreso de Lyon sale más preparado y decidido que nunca a la pelea contra sus adversarios. Con mayoría en todos los grandes Ayuntamientos franceses, excepción hecha del de París; con 18 senadores y 97 diputados perfectamente disciplinados; con un periódico diario, bajo la inteligente dirección de León Blum, el Socialismo francés se ha rehecho de la crisis pasada y da hoy muestra de vitalidad y de progreso.

En Inglaterra cada elección parcial es una nueva victoria laborista. El viejo liberalismo burgués desaparece y se hunde lentamente, a medida que el Laborismo ve acrecentar sus fuerzas de una manera lenta, pero segura. La tarea de ciertos escritores, interesados en abultar las discrepancias entre los laboristas, tiene mucho de infantil. Un movimiento obrero, político y cooperativo de más de cinco millones de ciudadanos, no se maneja a toque de corneta. O esos escritores tienen demasiada mala voluntad contra el Socialismo, o dan una pobre idea de sí mismos. Ni en Inglaterra ni en España, hemos hecho los socialistas promesas dogmáticas para nada. Siendo nuestro Partido una democracia organizada, abierto a toda iniciativa y a toda crítica, la menor discusión en nuestras asambleas políticas adquiere unas proporciones desmesuradas por la inconsciencia de algunos de nuestros adversarios, las más de las veces antiguos afiliados al Partido, en quienes puede más el despecho y la impotencia que la serenidad de juicio.

Y esto es, por ejemplo, lo que ha sucedido ahora al querer comentar con perversa intención los acuerdos del Congreso del Partido Independiente del

Trabajo, en relación con la personalidad de MacDonald, respetada y querida por todo el Laborismo inglés. La maniobra ha fracasado, y sería en vano negar la vitalidad del movimiento obrero británico, empeñado en desbaratar las acometidas de Baldwin contra el trade-unionismo.

Esta misma vitalidad del Socialismo está reflejada por los resultados electorales en los países escandinavos y bálticos. Copenhague y Estocolmo tienen mayoría socialista. En los parlamentos de Dinamarca y de Suecia todas las fuerzas burguesas, unidas, son impotentes para impedir el avance socialista, que cuenta con la mitad aproximada de los mandatos populares. En Finlandia hay un Gobierno socialista. En Noruega se ha realizado ahora la fusión de las fuerzas obreras. En las pequeñas naciones eslavas, creadas como consecuencia de Tratado de Versalles, nuestro Partido es una fuerza de Gobierno, sin la cual el progreso de esos países se detendría.

En Alemania, el Partido más numeroso y de fuerza política, sindical, cooperativa, cultural, deportiva y artística, es el nuestro. A todos los campos y a todos los terrenos llevan los socialistas alemanes su actividad creciente, con 80 periódicos diarios, magníficas Casas del Pueblo y el gobierno municipal y político de todas las grandes poblaciones de la República alemana.

No ha habido reacción en Alemania, a pesar de la exaltación de Hindenburg a la primera magistratura del país por culpa de la división comunista. El racismo, especie de anticipación fascista, está agotado. El nacionalismo, sometido. La burguesía revanchista, dominada, y el ejército del káiser depurado por fuerzas fieles a la Constitución de Weimar. Signos son éstos de vitalidad, de esperanza y de victoria cierta.

En Holanda, en Bélgica, en Checoslovaquia, en Suiza, el Socialismo no ha experimentado retroceso alguno. Las elecciones generales en Holanda fueron una victoria nuestra. Por la disciplina y por la ganancia electoral en Bélgica tuvieron que aceptar el Poder, con los otros grupos políticos, los socialistas belgas, que aún gobiernan en dicha nación. En Checoslovaquia, el Socialismo, unido, forma la mayor fuerza en las Cámaras. En Suiza han seguido avanzando en las urnas y en los Sindicatos nuestras ideas.

De Austria, de Viena, son de esta misma semana las noticias de triunfo, que no han podido evitar las coaliciones monstruosas entre católicos y judíos, entre monárquicos y republicanos. El Socialismo austríaco es la gloria mayor del Socialismo internacional. ¡Con cuánta razón se les hizo un homenaje mundial a los camaradas austríacos, como consecuencia de la grandiosa manifestación obrera organizada en honor de los delegados al Congreso de la Sindical de Amsterdam! Sólo el pueblo socialista de Viena es capaz de llevar a cabo aquella formidable demostración de fuerza, de disciplina y de fe en un ideal.

Sean pesimistas, si quieren, esos compañeros a quienes yo aludía al principio de este artículo. Están en su derecho. Pero no se escuden en las circunstancias actuales. Antes del 13 de septiembre, por la Unión General y por el Partido Socialista peleaban al lado del que fué nuestro guía espiritual, de Pablo Iglesias, los mismos hombres, absolutamente los mismos, que hoy pelean, sin él, pero siempre alentados por su glorioso ejemplo.

Para los socialistas, decía Iglesias, no

hay, no puede haber, circunstancias difíciles. Y así es la verdad. Los ejemplos de fuera son signos indudables de vitalidad. No son cifras fantásticas, no son quimeras de alucinado; son afirmaciones de victoria; paulatina, sí, pero segura.

Para España no deseamos otra cosa. No somos de los que anhelan contar con aluviones de altas en el Partido. Ni somos ambiciosos, ni a la política hemos venido para medrar, ni la utilizaremos jamás como un pretexto de encumbramiento. Somos políticos, pero políticos socialistas, para servir a la clase trabajadora, para servir a la democracia, para acelerar el advenimiento de un régimen social colectivista.

Tenemos fe en el Socialismo y en el esfuerzo personal que en esta bandera se ponga. No creemos en milagros. El Socialismo español será lo que de él hagan todos sus afiliados y todos sus simpatizantes. Mejor que esperar a mañana para ponerse a trabajar por las ideas, será hacerlo ahora mismo, con decisión, con abnegación, predicando con el ejemplo.

Como hacía Pablo Iglesias, y como haría si él viviese.

Andrés Saborit

Este número ha sido revisado por la censura.

## NOTAS PEDAGÓGICAS

### Escuela del porvenir

Todos los modernos pedagogos, sobre todo los que proponen y hacen ensayos para una escuela nueva, para la escuela del mañana, unánimemente coinciden en un punto concreto y esencial. Que la escuela sea un lugar donde los niños actúen y trabajen en colectividad infantil.

Es necesario orillar la escuela de la vieja pedagogía, la que considera al niño, como un ser pasivo, como un receptor de dogmas y definiciones, con toda la monserga de estímulos premios y castigos individuales; y darle el verdadero carácter de escuela activa, que es de gran importancia educativa.

El trabajo colectivo del niño en la escuela, permite la educación mutua; es decir, la autoeducación por grupos de niños que trabajan juntos en una determinada labor escolar.

En estos grupos de niños, se les debe dar la máxima libertad escolar y se deben formar con niños de los mismos gustos y aptitudes homogéneas, y condiciones intelectuales semejantes.

Así como en la calle, para sus juegos, se organizan los niños por grupos homogéneos con aptitudes físicas semejantes; del mismo modo en la escuela activa se han de organizar los niños de los mismos gustos, de las mismas inclinaciones para realizar un trabajo colectivo útil para su educación y cultura progresiva.

El trabajo escolar colectivo así organizado nos parece el más a propósito, para resolver el problema educativo en la escuela nueva, en la escuela del porvenir.

En esta organización escolar, al maestro le corresponde proveer de material adecuado a los niños, determinar sin parecerlo, el fin y objeto del trabajo colectivo escolar, dirigiendo de una manera indirecta. El maestro no debe correr el riesgo de ayudar demasiado a los niños; pero tampoco el ayudarles demasiado poco, y en todo momento procurará el auxilio exacto que necesitan.

La enseñanza, pues, en estas escuelas activas, se realiza por medio del trabajo. La escuela debe ser normalmente un lugar en donde los niños actúen y trabajen. Es necesario que la escuela nueva sea el mundo de la infancia, que el maestro ensamble sus piezas y el niño las obras.

El maestro, en estas escuelas, debe estar siempre presente para ayudar, si se le pide. Debe estar presente para enriquecer sus observaciones personales; el tesoro común mientras los niños viven y trabajan.

Dejar a los niños cierta libertad es dejarlos unidos que se entreyuden en el trabajo escolar, como lo hacen en el juego y en la vida. Sólo una injustificada aberración, hace que los niños estén obligados a trabajar en la escuela aisladamente, cuando fuera de la escuela, es precisamente lo contrario.

La escuela debe ser el aprendizaje de la solidaridad y de la cooperación. En las escuelas donde se ha introducido este sistema, se ha comprobado que los niños trabajan mejor, que hacen progresos más rápidos, que tienen más atención y perseverancia. También se ha comprobado que todo lo que se toma por disciplina, era una pura vanidad, sin ningún valor educativo.

El trabajo colectivo suprime las recompensas individuales, la emulación, las clasificaciones, todo lo inventado por los maestros que no responde a ninguna necesidad de educación, ni a ningún instinto natural del niño. El trabajo, el estímulo y las recompensas, todo ser colectivo, en la escuela nueva, que será la escuela del mañana.

Rafael Martínez

La Unión General y el Partido Socialista

## Dos Congresos

Habiendo transcurrido el plazo concedido a las secciones de la Unión y del Partido para que emitieran su opinión sobre la conveniencia o no de intentar la celebración de los Congresos ordinarios de estos dos importantes organismos nacionales, la mayoría de los afiliados se ha decidido en sentido afirmativo por lo que las respectivas Comisiones Ejecutivas han acordado proceder a realizar los trabajos necesarios a este objeto.

Las secciones de uno y otro organismo, deben de mandar las proposiciones para el orden del día, antes del 31 de Agosto próximo.

Las Agrupaciones y Sociedades adheridas al Partido y a la Unión, para tomar parte en estos Congresos que se proyectan celebrar, tienen, como es natural, que hallarse al corriente en el pago, debiendo tener abonadas las correspondientes cuotas del actual semestre.

## Aspavientos clericales

La semana pasada «La Última Hora» nos sirvió otro plato fuerte referente a la cacareada persecución religiosa en Méjico. Se trata del fantástico fusilamiento de una pareja de novios sorprendidos en el momento de contraer matrimonio según los preceptos de la Iglesia Católica, por cuyo motivo fueron ejecutados inmediatamente.

Esta trágica noticia, que suponemos es de la serie, tan explotada como desacreditada, que para levantar una fuerza de opinión en contra de la política liberal que se está desarrollando en Méjico viene propalando la prensa mercenaria al servicio de la reacción jesuítica, nos ha hecho recordar aquella otra en que se detallaba la decapitación de un obispo de un Estado de dicho país, realizada por los secuaces del General Calles y que, pocos días después, otra noticia nos informaba de que el obispo exdecapitado acababa de celebrar una interviú con un periodista, es decir, que hacía vida ordinaria.

Pero ¿qué importa eso? Lo importante es presentar al Gobierno Mejicano, que tiene el raro valor de hacer cumplir las leyes del país a todos por igual, que manda disolver las manifestaciones tumultuosas en contra de la pretendida persecución religiosa por un procedimiento tan inofensivo como las mangueras de agua de los bomberos (en Europa hemos visto disolverlas a sablazos y a tiro limpio), como a una pandilla de bandidos desalmados, pues para cierta gente ya es sabido que el fin justifica los medios, que por lo que toca al particular, van resultando tan ineficaces como innobles, para bien del progreso y la libertad del país de los Aztecas, que durante tantos años ha gemido bajo la férrea dictadura del reaccionario Porfirio Díaz, sin que nadie de los que ahora vociferan tuviese el más leve gesto de protesta contra aquel régimen de favoritismo y de despojo de los derechos del pueblo trabajador.

Vano empeño el de querer convencer a la opinión sensata, por medio de noticias tendenciosas y conferencias habilitadas, de que en Méjico se persigue y martiriza a los católicos por el mero hecho de serlo. Posible es que haya habido algunas víctimas, como consecuencia de la resistencia al acatamiento a una nueva ley, que, como suele suceder casi siempre, lesiona intereses que con el tiempo adquieren apariencias de una legitimidad que en realidad no tienen.

Por otra parte, comprendemos que los clericales, tan encariñados en el goce de privilegios, pongan el grito en el cielo porque la imperiosa necesidad de dar satisfacción a los anhelos de justicia y de libertad del pueblo Mejicano, obliguen a su Gobierno a despojar al clero de aquellos privilegios, pero ¡que le vamos a hacer! Hay que resignarse ante las exigencias de la fatalidad impuestas por la ley del progreso.

En cuanto a las supuestas víctimas, que de haberlas nosotros somos los

primeros en lamentarlas como enemigos que somos de toda violencia, aconsejamos a los indignados clericales que antes de encolerizarse piensen y mediten sobre los tormentos de la Santa Inquisición y en la célebre mantanza de la noche de San Bartolomé, que esto les sentará muy bien y les evitará el caer en pecado.

J. R.

Palma.

## EL PACIFISMO

Todos los sectores de la vida social proclaman la necesidad de que reine la paz. Las más brillantes plumas le han dedicado eximias páginas; los más afamados pinceles han trasladado al lienzo su influjo bienhechor; en piedra o bronce la ha personificado el cincel.

Pero todo se desliza bien, mientras se habla o se escribe en términos generales, sin referirse a nada concreto. Más, pronto salen al paso los prejuicios al tratar los «hechos» históricos. El excesivo amor propio que cada nación ha puesto en preparar su particular historia, que es, sino un gran valladar para que la paz reine en todo el planeta.

Hasta ahora, el Derecho Internacional no ha contado ninguna garantía en su cumplimiento; ningún freno ha detenido la ambición para respetar lo que no le pertenecía.

Ha tenido que horrorizar al mundo entero, la gran carnicería humana de la guerra europea, para que surgiese la creación de la institución mundial de la Sociedad de Naciones. Dejemos que su vida internacional se desenvuelva, porque lo poco que puede hacer ahora en pró de la paz, satisface a los espíritus pacifistas, esta diminuta obra constructiva; creyéndose,—como se cree—que será la cátedra donde tendrá efecto la difusión del pacifismo mundial.

La Sociedad de Naciones, es pues, la que el proletariado todo ha de poner especial empeño en que siga su curso y se desenvuelva. Por eso, una de las conclusiones del 1.º de Mayo, es que España se reintegre al seno de la Sociedad de Naciones.

J. M.

## Los bolcheviques en casa de Albert Thomas

En una de las informaciones de nuestro querido diario «El Socialista», leemos lo siguiente:

«Ha causado asombro en distintos medios sociales la noticia comunicada por la prensa, según la cual los delegados soviéticos que se hallan en Ginebra como delegados en la Conferencia Económica Internacional han estado un día almorzando en casa de Albert Thomas. El hecho es cierto, por más que parezca extraño. Sí, amigos. Los mismos hombres que sostienen, con el dinero del pueblo ruso, campañas de propaganda contra Albert Thomas, a quien se califica de «vendido a la burguesía», han ido a estrecharle la mano en su casa.

Tolerable es esto en Albert Thomas, que, por la dignidad de su cargo como presidente de la Oficina Internacional

del Trabajo, está obligado a relacionarse lo mismo con el mundo obrero y con la clase patronal, que con los Gobiernos establecidos, sea cual fuere su color político.

Lo más curioso de todo esto es que los delegados soviéticos comieron en la misma mesa a la cual estaban sentados Oudegeest y Jouhaux, muy conocidos como «traidores, pequeños burgueses» y demás calificativos del repertorio moscutero. Comieron los delegados soviéticos con Jouhaux y Oudegeest en casa de Albert Thomas y hablaron cortésmente, dejando las estriencias para sus asalariados. No son tan fieros como la leyenda los pinta.

Ya pueden ahora los moscuteros llamarnos traidores y vendidos a la burguesía, mientras sus jefes aceptan un cubierto en la mesa de Albert Thomas. Sus calumnias no engañarán a nadie.»

## EL SOCIALISMO ALEMÁN

Cuenta con 184 periódicos diarios y 1.100.000 suscriptores

El Congreso del Partido Socialista de Alemania, que se celebró estos días en la ciudad de Kiel, registró con satisfacción un aumento de 17.000 socios, adheridos al Partido en el último año. Es una prueba evidente de que nuestros compañeros alemanes están rehaciéndose de sus escisiones pasadas y marchan avanzando, reanimados por nuevas energías y jóvenes impulsos regeneradores.

También la Juventud Socialista alemana presentó al Congreso su balance, del que resulta un sensible aumento de socios y de actividades políticas y culturales. Son 56.200 jóvenes, de los que 20.300 pertenecen al sexo más bello.

Admirable es el desarrollo gigantesco de la prensa socialista. En Alemania tenemos 184 periódicos diarios, con 1.100.000 abonados. El año pasado eran 174. En un año, el Partido se enriqueció con 10 diarios y 86.000 nuevos suscriptores. Así que por cada 100 electores socialistas cuenta el Partido con 14 suscriptores.

Toda esa fuerza es el producto de un enorme trabajo anónimo, realizado por cada afiliado en todas las horas del día; es el esfuerzo colectivo de una clase trabajadora consciente, que en el tan viejo y primitivo concepto de la unión ve la posibilidad de plasmar con medios propios la imagen de un mundo sin dolores y sin injusticias sociales. Además de los sacrificios morales, los trabajadores alemanes hacen fuertes sacrificios materiales. La estadística oficial registra la suma de 33 marcos oro anuales de ingresos al Partido por cada hombre, y 42 por cada mujer. En cuanto afecta a sacrificios, es sabido que las mujeres se ponen siempre en primera fila. Imaginémonos cuántos otros sacrificios—subrayo la palabra sacrificios porque dinero es para el trabajador exceso de fuerza energética, limitación de la propia salud, disminución de la propia vida—hacen esos trabajadores socialistas en beneficio de sus organizaciones sindicales, de sus diarios, de sus campañas electorales, de sus institutos artísticos, científicos y deportivos, de sus cajas de resistencia y de enfermedades, de sus Casas del Pueblo y Cooperativas. Sacrificios de los que emanan grandes utilidades morales y materiales; sacrificios benéficos, en fin.

Sobre esas cosas y esas cifras tendrían que meditar una vez más los trabajadores del músculo y del cerebro de España

# LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS EN LANAS, SEDAS, ALGODONES  
Y TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

Se realizan las existencias de **UNA QUIEBRA**

de una importante Casa de Barcelona

Sastrería y Camisería a Medida

Gran surtido en pañuelos de 7/4 y 9/4 para payesas

Precio Fijo :-: Ventas al Contado

65 San Miguel 67 = Bajos Casa Alzamora = Palma de Mallorca

y de Hispanoamérica, e imitar el ejemplo de sus hermanos alemanes. Enriqueciendo la caja del Partido, de su diario y sus instituciones de clase se aumenta la potencialidad económica, política, jurídica y social de las propias aspiraciones de clase.

Iso Brante

## NOTA HISTÓRICA

### Conquista de Orán por los españoles

Después de la expulsión de España de los moriscos, decretada por los Reyes Católicos a poco de la conquista de Granada en 1492, aumentó la piratería en el Mediterráneo de tal suerte, que amenazaba arruinar el comercio en las costas de dicho mar, siendo Orán el refugio de los piratas.

Esto indujo al cardenal Jiménez de Cisneros a emprender la conquista de aquella plaza, para lo cual reunió en Cartagena una armada compuesta de 10 galeras y 80 barcos menores, en los que iban 10.000 infantes y 4.000 caballos, a las órdenes del general Pedro Navarro.

Salió la flota de Cartagena el día 16 de Mayo de 1509, llegando al día siguiente a la vista de Mars-el-Kebir (Mazalquivir), que desde 1505 estaba en poder de España. Con los expedicionarios iba el mismo cardenal Cisneros.

Desembarcadas las tropas, arreglólas Cisneros, y emprendieron la marcha hacia Orán, donde entraron al anochecer, arrollando a los moros, que habían acudido a cortarles el paso. Los vencedores se entregaron, según costumbres de la época, al saqueo y a la matanza, causando más de 4.000 víctimas y cogiendo seis u ocho mil prisioneros.

Orán estuvo en poder de España hasta 1708, en que los moros la recobraron, cayendo nuevamente en nuestras manos en 1732. En 1792, fué cedida a los turcos a cambio de ciertas concesiones comerciales y en 1831 se apoderaron de ella los franceses, que la han convertido en una magnífica población moderna, y es capital de la Argelia.

### Ecos internacionales

*El terror en Rumania.*—La audiencia marcial de Klausenberg, después de varios días de debates, acaba de condenar a 4 obreros a un total de 17 años de presidio celular: sólo se les puede acusar de haber leído literatura marxista.

*No habrá alza en el carbón en Alemania.*—La decisión del Consejo federal del Carbón de negar el alza del precio del carbón que se proponían algunos sindicatos patronales carboneros, es el resultado de la firme cooperación de los trabajadores y de los consumidores y libra a la economía alemana de una grave preocupación.

*Afiliación a la Internacional de obreros en madera.*—El primero de enero de 1927 la sección de tapiceros de la Federación escandinava de guarnicioneros-tapiceros se ha afiliado, con 2.000 miembros, a la Internacional de la Madera. Además, desde su fundación la Federación está adherida a la Internacional de los Guarnicioneros, y ahora está afiliada, después de la fusión, a la Internacional de los obreros del Cuero y del Calzado.

*Un ciego perseguido por lecturas subversivas.*—El «Vorvärt» de Cernowitz anuncia que un obrero, ciego desde hace 35 años, es perseguido por «utilización hostil al Estado» de la biblioteca de una asociación socialdemócrata de educación obrera. Si no se tratase de Rumania se supondría que este es un cuento absurdo.

*Saqueo en una biblioteca en Rumania.*—La inspección general de «seguridad» del Barnat ha operado un saqueo en una Casa del Pueblo socialdemócrata en Temervar y se ha apoderado de 7.000 volúmenes de literatura pretendiendo que es sediciosa: su botín consistía principalmente de obras de Dumas, de Balzac, Víctor Hugo, Schi-

ler, Goethe, Lenau, Cervantes, Marx, Kautsky, etc.

*Paro forzoso en Italia.*—Según estadísticas oficiales, había en Italia a principios de abril, 294.000 parados, repartidos como sigue: agricultura 60.000, minas 50.000, edificación 50.000, textil, 36.000, metalurgia 19.000, industrias agrícolas 23.000, industrias diversas 53.000. Muchas industrias no han sido nombradas en la estadística oficial, tales como el cuero, el calzado, el vestido, la industria de sombreros, las artes gráficas. Según informes de fuente sindical italiana, estas cifras no reproducen, ni por mucho, la realidad.

*Mussolini devoto.*—En Bari las autoridades fascistas han asistido a una misa que los eclesiásticos habían llamado oficialmente «misa propiciatoria para pedir al santo del mar la protección de la Italia imperial». Se ve que Mussolini es más precavido con el «futuro sobre los mares» que su alter-ego Guillermo II.

*Nuevo periódico en América.*—Pronto aparecerá en América un nuevo periódico titulado «Washington», bajo la dirección del editor del «International Labor News Service» (órgano de la Federación americana del Trabajo). Tendrá por diseño la «lucha contra la corrupción, la impostura y la baja». Defenderá los países de la América latina, China, etc. Todas las maquina-

ciones del imperialismo americano y de los magnates bancarios serán desmascarados y, como ya lo deseaba Wilson, denunciados sin moderación.

### Correspondencia administrativa

MAHÓN.—Recibí de J. M. Zaragoza, por pago de paquetes 5'75 pesetas, tiene pagado hasta fin de Marzo de 1927.

*Las excitaciones mentales producidas por el alcohol, como las del café y las del tabaco, son fngaces, rápidas, duran lo que cuesta al organismo descartar el veneno ingerido; por lo contrario, la vibración causada en las células nerviosas por el estudio y la atención profunda es más enérgica y normal, aprovecha mejor los recuerdos de la memoria y la asociación de ideas, rinde un trabajo más sólido y completo, y, en fin, no deteriora la complicada máquina del pensamiento.*  
—SANTIAGO RAMÓN Y CAJAL.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 92

## Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA